

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Liège

Jardin du Carmel de Mehagne

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

*Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie
Province de Liège
Jardin du Carmel de Mehagne*

Nom du jardin	Jardin du Carmel de Mehagne
Date de création	1933 ; 1998
Province	Liège
Arrondissement	Liège
Commune	Chaufontaine
Auteur/ Créateur	Joseph Hensgens, paysagiste à Aywaille (1933)
Coordonnées	Chemin du Carmel, 27 ; 4053, Mehagne ;
Localisation	Latitude : 50.596403 Longitude : 5.621341499999971

Historique

Le Carmel est construit au début des années 1930 - lorsque les Carmélites sont expulsées de leur site de Liège - sur un terrain cédé par la famille Dessain, propriétaire du château voisin (aujourd'hui maison de repos). Le jardin, emmuré, est dessiné en 1933 par le paysagiste Joseph Hensgens, déjà auteur du plan d'aménagement de la cité du parc privé de Mehagne. Le plan de distribution du jardin distingue clairement les espaces d'agrément (à l'est) des zones de production (à l'ouest). La cour intérieure accueille quant à elle un petit jardin décoratif constitué de carrés de gazon agrémentés de parterres de roses et de haies de charme. Cette composition a aujourd'hui fait place à un aménagement récent. La surface la plus importante est réservée au jardin d'agrément qui ceinture les bâtiments sur trois côtés et intègre, au nord, le « jardin du Monastère ». De larges sentiers de circulation, tracant des courbes ainsi que deux cercles complets, sont bordés de petits massifs arbustifs étirés. La partie ouest comprend quatre jardins : le jardin des Tourières et son verger, le « verger à linge », le potager vers l'est, le jardin et l'habitation de l'Aumonier établis à l'extérieur de l'enceinte. Cette répartition des fonctions n'est plus lisible aujourd'hui. De cet ensemble ne demeurent que les chemins de circulation de la partie la plus orientale du jardin d'agrément.

Description

Éléments architecturaux : Ponctuant le mur d'enceinte en brique rouge, au nord, pavillon carré en moellons de grès, ouvert en façade est, surmonté d'une toiture de tuiles rouges à quatre pans.

Éléments végétaux : Dans le jardin d'agrément (à l'est), relief de haie de cyprès de Lawson (*Chamaecyparis lawsoniana*). Au pied du mur d'enceinte nord, un chêne pédonculé (*Quercus robur*). Ces végétaux sont les seuls témoins de l'aménagement prévu par Hensgens dont le plan et le cahier des charges précisent l'emplacement des divers végétaux. L'entrée de la cour extérieure était ponctuée de deux tilleuls de Hollande et plantée de haies de ligustrum associées à des plates-bandes de rosiers. Dans la cour intérieure, on trouvait des lauriers cerises, des berberis, des ligustrum, des rosiers et des glycines contre les murs. Deux corbeilles de rhododendron et de rosier ornaient les surfaces gazonnées tandis que des ifs dorés ponctuaient les angles des parterres. Le jardin d'agrément était ceinturé de cyprès de Lawson (erronément dénommé « *cupressus lawsoni* ») et de peupliers d'Italie. Une charmille en hémicycle est signalée dans sa partie nord. Parmi les arbres hautes tiges, sont mentionnés quatre chênes d'Amérique, un marronnier rouge, deux acacias, quatre ailanthes du Japon, un châtaignier, un hêtre pourpre, un févier

à trois épines, une aubépine. Deux arbres sont en position isolée : un cèdre Deodora et un magnolia. De nombreux arbustes décoratifs et plantes vivaces ornent ce jardin. Sur le côté ouest de la cour d'entrée figurait le jardin dit des Tourières (terme désignant les religieuses en contact avec le monde extérieur) occupé par des arbres fruitiers : deux cerisiers, deux pruniers, deux Reine-Claude, vingt groseillers et dix framboisiers ainsi que quatre fruitiers buissons. Le cahier des charges mentionne encore le « jardin de l'aumonier » planté de « 270 charmilles en haie palissée, 5 ligustrum dorés au côté de la porte, 30 plantes vivaces longeant les murs de l'habitation, deux plates-bandes de 35 rosiers multiflora, 4 buis taillés en boule et 8 fruitiers en pyram.-buisson » (bordereau descriptif des plantations ; 1933).

Potager : D'après le plan, le potager occupait une zone de culture rectangulaire située au nord-ouest des bâtiments. Cette zone, devenue une surface gazonnée, est aujourd'hui intégrée dans le jardin d'agrément. Dans le potager étaient prévus « 150 charmilles pour former tonnelle (...) 30 poiriers variés à quatre branches, 11 pêchers et abricotiers [en] espaliers sur mur latté, 10 fruitiers pyramidaux et 12 cupressus et 13 peupliers ». Le « verger à linge » contigu comprenait « 2 cerisiers, 3 pruniers, 4 Reine-Claude, 20 framboisiers, 40 groseillers » (bordereau descriptif des plantations ; 1933).

L'eau : Dans la cour intérieure récemment recomposée, quatre petits bouillons d'eau retombant sur un lit de galets encadrent la composition.

État de conservation : L'état actuel permet de constater que le tracé projeté du jardin d'agrément et de ses chemins de promenade a effectivement été réalisé. Quant aux plantations, les quelques maigres espaces plantés permettent difficilement d'y reconnaître les intentions du paysagiste Hensgens. Les seules plantations subsistantes longent le mur de clôture tandis que d'autres, plus récentes, ont été ajoutées sans ordre précis. Les nombreuses plates-bandes de rosiers, charmilles et haies de ligustrum ne décorent plus les surfaces gazonnées.

Maintenance : La plus grande partie des espaces est occupée par des zones gazonnées ne requérant que peu de soins. Les circulations qui les traversent nécessitent d'être rechargées sur l'entièreté de leur tracé.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 192/1

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 42/6 (Chênée) Impr. coul. 1890

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 42/6

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 42/6/2

Autre(s) source(s) cartographique(s) : Carmel de Mehagne. Plan de distributions et d'aménagements, éch. 1/200e. Aquarelle sur papier, Aywaille, octobre 1933, signé « l'arch. pays. J. Hensgens » (Archives du Carmel).

Commentaire(s) : Le plan est accompagné d'une liste de l'ensemble des plantations, suivant l'ordre numérique du plan.

Informations administratives

Publié : non

Superficie : 85 ares

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Serge Delsemme / Nathalie de Harlez de Deulin

Date de création de la notice : 1999-02-07

Index

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie
Province de Liège
Jardin du Carmel de Mehagne

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

Type : Composite